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Для публики же главным со-

бытием стала большая по меркам 
временного здания музея выставка 
«Дар бесценный». Все 163 произве-
дения живописи, графики, скуль-
птуры и декоративного искусства, 
представленные в экспозиции, 
были подарены музею авторами, 
их родственниками и коллекционе-
рами в последние десять лет. В му-
зее говорят, из более тысячи работ, 
пополнивших фонды за эту декаду, 
безвозмездные дары составляют 
весомую часть. В этот раз решено 
было показать работы только тех 
дарителей, которые не проживают на 
Алтае. Многие из них – действитель-
ные члены Российской академии 
художеств, народные и заслуженные 
художники России.

– Мы готовились к этому юби-
лею, волновались, – призналась на 
вернисаже директор музея Инна 
Галкина. – Конечно, надеялись от-

метить 60-летие в новом здании, 
чтобы иметь возможность показать 
не только российских художников, 
академиков, но и наших авторов. 
Им будет посвящен уже следующий 
большой проект.

Приветствуя сотрудников музея и 
гостей выставки, министр культуры 
края Елена Безрукова сказала:

– Юбилеи нужны, чтобы оста-
новить бег времени и осмыслить, 
чего мы добились. Мы прекрасно 
знаем, что в музее очень много работ. 
Выставки позволяют увидеть их в 
одном пространстве и задуматься 
об уникальности коллекции. А эта 
выставка еще и показывает, какие 
замечательные у музея друзья, какие 
большие художники передавали 
свои работы безвозмездно.

Кроме того, Елена Безрукова со-
общила, что в декабре наконец-то 
продолжится строительство основ-
ного здания музея на площади Ок-
тября. «Несмотря на то, что оно уже 
стало легендой, суть учреждения 

заключается не столько в стенах, 
сколько в содержании его работы, 
в людях, которые здесь трудятся, и 
осуществленных проектах».

Она отметила, что многие сотруд-
ники музея являются настоящими 
лидерами, авторами и кураторами, 
способными самостоятельно сфор-
мировать проект и рассказать о нем. 
И пообещала, что власти будут под-
держивать ГХМАК. В последние годы 
с 800 тысяч до 5 миллионов рублей 
увеличился объем средств на при-
обретение произведений и большая 
часть идет на комплектование Ху-
дожественного музея. Выделяются 
значительные средства и на рестав-
рацию работ, приобретение рам и 
разработку сувенирной продукции.

(Окончание на 4 стр.)

№ 234
(29870)

Четверг,
13 декабря, 

2018 год

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
14 декабря Ветер западный, 2-7 м/с, с уси-

лением до 12 м/с, в отдельных 
районах снег, днем метель, 
в утренние часы местами 
туман, изморозь.

15 декабря  

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
с усилением до 12 м/с, времена-
ми снег, на дорогах гололедица.
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Бесценные дары и дарители

  ЦИФРА .

Помощники новосёлов
15 декабря в нашей 
стране будут отме-
чать свой праздник 
агенты по недвижимо-
сти, они же риелторы. 

Первые риелторские фирмы появились в 
России в 90-х годах прошлого века. В 1996 году 
профессиональная Гильдия риелторов Москвы 
выступила с инициативой утвердить их про-
фессиональный праздник.

В нашем регионе существует Союз риелторов 
Барнаула и Алтая, поскольку в зону обслужи-
вания его входит и Горно-Алтайск. Есть и Ал-
тайская гильдия риелторов. Только в Барнауле 
работает 236 риелторских агентств, 47 – в Бий-
ске, 25 – в Новоалтайске, более 20 – в Рубцовске.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

487   
 А 
  
  
Всего за прошедший период было предо-

ставлено 304 займа. Организация помогает 
субъектам малого бизнеса, предлагая до 
3 млн рублей максимум на три года для 
развития основной деятельности. В нача-
ле декабря эксперты одобрили несколько 
проектов, направленных на развитие сферы 
бытовых услуг, согласовав займы на льгот-
ных условиях – под 5% годовых.

15

  ПРОБЛЕМА .

  ГЛАВНОЕ .
Нацпроекты в области АПК

В 2019 году Алтайский край включится в реализацию 
национальных проектов в области агропромышленного 
комплекса. Как доложил губернатору Виктору Томенко 
министр сельского хозяйства региона Александр Чеботаев, 
начнется реализация двух проектов – «Создание системы 
поддержки фермеров и развитие кооперации» и «Экспорт 
продукции АПК».

«По предварительной информации, краю на реализацию 
проекта по поддержке фермеров и кооперации в 2019 году бу-
дет выделено около 68 миллионов рублей. Средства направят 
на создание хозяйств начинающих фермеров. Максимальная 
сумма грантов – до 3 млн рублей, но не более 90% понесенных 
затрат», – цитирует пресс-служба губернатора слова Алексан-
дра Чеботаева.

Также запланирована поддержка кооперативов – будет 
возмещаться до 50% затрат на приобретение сельхозживотных, 
оборудования. Предусмотрена компенсация кооперативам 
части затрат, связанных с логистикой.

На распашонки и не только
На поддержку многодетных семей в рамках реализации 

указов президента Российской Федерации в 2019 году в 
Алтайском крае будет направлено свыше 1 млрд 860 млн 
рублей.

Эти средства предназначены для ежемесячной денежной 
выплаты при рождении третьего или последующих детей 
до достижения ребенком возраста трех лет.

Как сообщают в региональном Министерстве социальной 
защиты, размер этого пособия сейчас составляет 9434 рубля, а 
с 1 января 2019 года вырастет до 9811 рублей в месяц. В насто-
ящее время его получают более 14,5 тыс. многодетных семей.

За назначением выплаты заявителю надо обращаться в тер-
риториальное управление социальной защиты или МФЦ (его 
филиал) по месту жительства.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Представление начинается!
Сегодня, 13 декабря, в Алтайском крае, как и в других 

регионах России, торжественно откроют Год театра.
В 18.30 зрители соберутся в зале Алтайского государственного 

музыкального театра. Режиссер Константин Яковлев обещает 
яркий и красочный праздник. Будет задействован весь состав 
хора и балета. Выступят артисты основных барнаульских театров, 
кроме того, покажут видеообращение актеров из Бийска и Руб-
цовска. В финальном номере на сцену выйдут более 100 человек.

Указом президента России Владимира Путина 2019 год объяв-
лен Годом театра. Это значит, что следующие 12 месяцев будут 
насыщены интересными культурными событиями.

При любой погоде
Теперь самолеты смогут заходить на посадку в аэропорту 

Барнаула в сложных метеоусловиях, кроме густого тумана. 
В прошлый четверг, 6 декабря, для этого заработала новей-
шая спутниковая навигационная система – единственная 
в Западной Сибири на сегодня.

Регулярность рейсов при не слишком благоприятной погоде 
должна повыситься, сообщает Минстройтранс Алтайского края.

 «Сейчас такую систему активно внедряют во всем мире и 
наш аэропорт старается шагать в ногу со временем», – подчер-
кнули в аэропорту Барнаула.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер западный, 4-9 м/с, 
порывы до 15 м/с, в отдельных 
районах снег, метель, 
в утренние часы местами 
туман, изморозь.
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Не теплый приём

Поздравить музей с 60-летием пришли представители краевой власти, 
Союза художников и коллеги-музейщики.

Куратор Наталья Царёва представляет каталог выставки.

В экспозиции – произведения академиков, народных и заслуженных художников России.

Художественный музей Алтайского края отметил 
60-летие. 11 декабря открылась большая выставка но-
вых поступлений и прошла научно-практическая конфе-
ренция искусствоведов. А 12-го состоялось торжество, 
на котором сотрудники ГХМАК получали поздравления 
от коллег из Сибири и России и заслуженные награды.

Ситуация с теплоснабжением 
Центральной районной больницы 
Каменского района существенно 
не изменилась. Министр здраво-
охранения края Дмитрий Попов 
держит ее на личном контроле.

Напомним, 10 декабря на оперативном 
совещании в правительстве региона гу-
бернатор Алтайского края Виктор Томенко 
поручил оказать помощь в нормализации 
теплоснабжения ЦРБ Каменского района. 
Это медучреждение отапливается от муни-
ципальной котельной. В минувший поне-
дельник средняя температура в помещениях 
больницы держалась на уровне 19 – 20 гра-
дусов, а в инфекционном отделении упала 
до 14 градусов. По некоторым данным, в 
Каменской ЦРБ забиты трубы отопления.

Для поддержания норматива в больницу 
срочно привезли тепловую пушку и электро-
обогреватели. Рассматривали даже вопрос 
о переводе пациентов.

– Медицинскую эвакуацию мы пока не 
предпринимаем, помещения догреваем 
до нужной температуры, – рассказал гу-
бернатору министр здравоохранения края 
Дмитрий Попов. – До главы муниципали-
тета информацию донесли, надеемся на 
скорейшее выравнивание ситуации.

Глава региона Виктор Томенко поручил 
министру строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Ивану Гилеву подклю-
читься к работе и вместе решать проблему 
в больнице.

Вчера, 12 декабря, стало известно, что 
муниципальная котельная увеличила по-
дачу тепла. В результате комплексных мер 

удалось поднять среднюю температуру в 
больнице.

– В коридоре инфекционного отделе-
ния сегодня она держится на отметке 20 
градусов, в палатах – 21 – 22, – сообщили 
«АП» в пресс-службе Алтайкрайздрава. – 
Переселение больных не планируется.

Пока что погода в Камне-на-Оби благо-
склонна к пациентам больницы. Вчера в 
городе дневная температура не опуска-

лась ниже 12 градусов. Один из самых 
популярных метеорологических ресурсов 
Gismeteo до конца декабря не прогнози-
рует сильных морозов. Ожидается, что 
температура в Камне не опустится ниже 
20 градусов.

«Алтайская правда» следит за развитием 
ситуации. Подробнее читайте в следующем 
номере газеты.

Вадим КУЛЕШОВ

В палатах Каменской ЦРБ становится теплее.
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С 1 января 2019 года значи-
тельно вырастет размер 
окладной части в заработ-
ной плате алтайских врачей. 
Речь идет об увеличении до 
47%.

Это, по сути дела, двукратный 
прирост в структуре зарплаты ме-
диков, заявил министр здравоохра-
нения Алтайского края Дмитрий 
Попов на своей первой пресс-конфе-
ренции 10 декабря. По его словам, 
оклад врачей существенно вырас-
тет, однако размер стимулирующих 
выплат при этом сократится.

– Все это делается для того, чтобы 
большая часть заработной платы 
врача была постоянной и гаранти-
рованной, теперь у сотрудников 
медучреждений появится больше 
гарантий получить в конце месяца 
определенную сумму, рассчитывать 
на нее, – пояснил Дмитрий Попов.

Отвечая на вопросы журнали-
стов, министр подчеркнул, что пе-
ред здравоохранением региона сто-
ят большие задачи. В ближайшей 
перспективе – серьезно снизить 
смертность и повысить качество 
оказания медицинской помощи.

– Доступность и качество – это 
главные постулаты, но очень часто 
мы возвращаемся к вопросам без-
опасности оказания медицинской 
помощи, – сказал Дмитрий Попов. 
– В декабре мы начнем внедрять но-
вые порядки оказания медпомощи, 
в 2019 году внесем ряд изменений в 
нормативные документы, которые 
коснутся отрасли в целом. Наиболее 
актуальные – кадровые вопросы. 
Плотная работа с медицинским 
университетом и медколледжа-
ми позволит нам комплектовать 
наши учреждения врачами базовых 
специальностей. Это терапия, пе-

диатрия, акушерство, гинекология, 
а также реанимация.

Глава ведомства рассказал, что 
в рамках участия в федеральной 
программе Алтайский край должен 
получить 27 передвижных ФАПов, 
которые будут работать в отдален-
ных районах. Он также напомнил, 
что проблема нехватки узких специ-
алистов никуда не делась. Поэтому 
создаются межрайонные центры, 
планируется проводить ярмарки ва-
кансий для молодых специалистов.

– На ярмарку вакансий, а первая 
пройдет 20 декабря, предполагается 
пригласить главных врачей район-
ных больниц и межрайонных цен-
тров, – отметил Дмитрий Попов. – До-
говорились, что главврачи крупных 
учреждений Барнаула встретятся со 
студентами чуть позже. Мне бы хоте-
лось, чтобы они презентовали свои 
учреждения, а я буду рассказывать о 
тех изменениях, которые происходят 
в отрасли, о тех дополнительных воз-
можностях, которые молодые специ-

алисты смогут реализовать на уровне 
района или межрайонного центра. 
Одна из задач – увеличение возврата 
так называемых целевиков, которые 
обучаются за счет средств бюджета 
от конкретных медицинских орга-
низаций.

Министр рассказал, что в декабре 
текущего года будет утвержден поря-
док оказания медпомощи онкоболь-
ным. Основное его положение – ни 
одно подозрение на онкозаболевание 
не должно пройти без осмотра вра-
ча-онколога. Объем обследований 
должен быть минимальным для рай-
онной больницы, но достаточным 
для онкологического диспансера.

– Для проведения всех процедур-
ных мероприятий – от момента по-
дозрения до консультативного при-

ема мы ставим себе срок порядка 
20 дней, – уточнил Дмитрий Попов. 
– Также планируется реализовать 
дистанционную запись пациента, 
а не как сейчас – по принципу за-
явок учреждения. Такой подход 
потребует изменения работы он-
кологического диспансера и Ди-
агностического центра, которые 
будут взаимоувязаны между собой.

По словам министра, все это 
делается для того, чтобы время на 
прохождение специализированно-
го обследования сократить до двух 
дней. В связи с этим диспансер посте-
пенно должен перейти на рабочий 
режим с восьми часов утра до восьми 
часов вечера. Кроме того, вскоре там 
начнут принимать пациентов и по 
субботам, что потребует увеличения 
кадрового состава учреждения.

Дмитрий Попов также про-
комментировал ситуацию с за-
тянувшимся строительством 
барнаульской поликлиники в 
Индустриальном районе. По его 
словам, начало строительных 
работ планируется во второй по-
ловине 2019 года, при этом сам 
проект претерпел существенные 
изменения. Город интенсивно за-
страивается, и если изначально 
под поликлинику требовалось зда-
ние на 400 посещений в смену, то 
теперь запросы выросли. Решено 
внести в проект изменения и по-
строить здание, рассчитанное на 
тысячу посещений. Сейчас ведет-
ся подготовка проектно-сметной 
документации.

Вадим КУЛЕШОВ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Билеты подорожают
С 1 января в Алтайском крае стоимость поездки по разо-

вым билетам в пригородном сообщении скорыми и уско-
ренными поездами «Восток», «Калина красная», «Просторы 
Алтая» увеличится на 2%.

Как сообщили в региональном управлении по государ-
ственному регулированию цен и тарифов, также подорожают 
на 3% абонементные билеты.

В то же время управление приняло решение не индексиро-
вать тарифы на проезд по разовым билетам на пригородные 
электрички и поезда пригородного сообщения.

Как поясняют в ведомстве, повышение связано с ростом 
расходов на пригородные пассажирские перевозки железно-
дорожным транспортом. В 2019 году с 1 мая по 30 сентября 
в продаже будут абонементные билеты с дополнительной 
скидкой. Стоимость проезда даже с учетом всех изменений 
остается ниже, чем в автотранспорте, заявили в региональ-
ном управлении по тарифам.

С 1 января 2018 года в крае уже поднимали стоимость поезд-
ки по разовым билетам в пригородном сообщении скорыми и 
ускоренными поездами. Тогда увеличение составило 4%.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ТРАНСПОРТ .

  НОВОСТИ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.   РАЗРАБОТКИ .
Гарантия для медиков

Самое время подумать о клещах
В регионе идет прививочная кампания против клещевого 

энцефалита. Первую прививку надо поставить в декабре, а 
затем в марте – апреле (до начала сезона активности клещей) 
– вторую.

Роспотребнадзор напоминает жителям края о том, что наш 
регион является природным очагом клещевого вирусного эн-
цефалита. Специалистами лабораторий Центра гигиены и 
эпидемиологии в Алтайском крае при исследовании клещей в 
2,5% случаев выявлено наличие вируса клещевого энцефалита, в 
15,9% – наличие возбудителя иксодового клещевого боррелиоза.

Привиться против клещевого вирусного энцефалита можно в 
страховых компаниях, медицинских учреждениях по месту житель-
ства. Бесплатно прививки проводятся детям до 17 лет, сообщили 
в пресс-службе регионального управления Роспотребнадзора.

В Караганду через Астану
Новый международный поезд соединил города Западной 

Сибири со столицей Казахстана. Состав № 363/364 Томск – 
Караганда начал курсировать с 9 декабря.

Маршрут проходит через Новосибирск, Барнаул, Кулунду, 
Павлодар и Астану. Поезд курсирует через день.

Из Томска он отправляется в путь в 17.08 местного времени 
по нечетным дням, из Караганды – в 23.24 местного времени 
также по нечетным дням.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вокзал преобразился
В интерьерах железнодорожного вокзала Барнаула 

появились пейзажи Алтая и символ города – здание под 
шпилем.

Рисунки создали художник-оформитель Ирина Степанова и 
маляр Наталья Букина. Изображения можно увидеть в холле около 
информационного табло и на втором этаже в зале ожидания, 
рассказывают в службе корпоративных коммуникаций Западно-
Сибирской железной дороги.

На втором этаже также добавили освещение и декорировали 
зимний сад натуральным камнем. Завершен ремонт трех комнат 
отдыха для пассажиров. Ранее в помещениях появились бесплатный 
детский игровой уголок и декоративный фонтан.

Алёна ИВАНОВА

Дыма без огня не бывает
Двум многодетным семьям Калманского района бесплатно 

установлены автономные пожарные извещатели с GSM-моду-
лем, которые в случае задымления и возгорания обнаружат 
пожар на начальной стадии.

Приборы в семьях Афониной (9 детей) из Калманки и Кацуба 
(7 детей) из Зимарей рассчитаны на круглосуточную эксплуата-
цию в течение трех лет. При срабатывании устройство опове-
щает домочадцев громкой сиреной, моментальной рассылкой 
СМС-сообщений, звонками или речевыми сообщениями на 
телефонные номера, которые запрограммированы в его памяти.

Недавно такой автономный извещатель спас многодетную 
семью и их жилище в Алейске. Он сработал на задымление и не 
только привлёк внимание домочадцев к возникшей опасности, 
но и сразу же передал сообщение в Единую дежурно-диспетчер-
скую службу муниципалитета. 

Все границы веселья
Омские пограничники выступили с концертом в Михай-

ловском районе и Горняке.
Лауреаты и дипломанты международных, всероссийских и 

межрегиональных фестивалей военно-патриотической песни 
исполнили на сцене Михайловского РКДЦ свои лучшие номе-
ра. В составе группы «Рубеж-55» – сотрудники Пограничного 
управления ФСБ России по Омской области.

Визит был приурочен к празднованию 100-летия со дня об-
разования Пограничных органов ФСБ России. Михайловский 
зритель очень тепло встретил омских военнослужащих.

Олег АНТОНОВ

«Алтайская правда» продол-
жает знакомить читателей 
с членами нового правитель-
ства региона. В гостях у «АП» 
– министр строительства и 
ЖКХ Алтайского края Иван 
Гилёв.

– Иван Васильевич, вы руководи-
те одной из самых сложных от-
раслей экономики региона – ЖКХ 
и строительство. Какие задачи 
поставил перед вами губернатор 
на ближайшую перспективу?

– На территории нашего региона 
расположено почти 2000 котельных, 
около 3300 километров тепловых и 
свыше 13 000 километров водопро-
водных сетей. Большинство из них 
в изношенном состоянии и требуют 
ремонта. Бюджет края постоянно ин-
вестирует в отрасль, так, в этом году 
выделено 1,5 миллиарда рублей, из 
них 900 миллионов рублей – на модер-
низацию системы теплоснабжения. 
В перспективе эта отрасль должна 
стать самоокупаемой и экономиче-
ски эффективной, и мы к этому будем 
стремиться. На сегодня губернатор по-
ставил задачи обеспечить эффектив-
ное функционирование предприятий 
отрасли, продолжить предоставлять 
населению услуги по тепло- и водо-
снабжению надлежащего качества.

Другой важный аспект нашей ра-
боты – строительная отрасль. Сегодня 
в ней занято более 2000 предприятий, 
это говорит о том, что она активно 
развивается. У нас хорошая динамика 
по вводу жилья. Цена за квадратный 
метр последние три года не подни-
малась и только сейчас в связи с по-
вышением ставок по ипотеке пошла 
вверх. Есть ряд проблем, связанных 
с изменением законодательства по 
долевому строительству, но думаю, 
что отрасль с ними справится.

Не обошла наш регион проблема 
обманутых дольщиков, но пути реше-
ния есть. До конца года люди получат 
жилье в комплексе «Демидов-парк» 
в Новоалтайске. Строительная ор-
ганизация, возводившая дом на ул. 
Южсиб, 52 в Новоалтайске, проходит 
процедуру банкротства. После этого 
они выберут подрядчика, который 
достроит объект. На ул. Канатной, 
46-б реализована земля на строитель-
ном участке, граждане получат воз-
мещение части вложенных средств, 
а также могут претендовать на полу-
чение участков под индивидуальное 
жилищное строительство.

– В текущем отопительном се-
зоне отличился Змеиногорский 
район, возникли проблемы с те-
плом и водоснабжением. Почему 
сложилась такая ситуация?

– В городе достаточно сложная си-
стема теплоснабжения, морально 
и физически устаревшая. Поэтому 
было принято решение провести 
ряд мероприятий в части модерни-
зации системы теплоснабжения 
Змеиногорска, в том числе объеди-
нить несколько контуров и запи-
тать их от двух котельных, на это 
из бюджета края выделили более 
200 миллионов рублей. Одна из них 
построена с нуля и снабжает теплом 
большую часть города. В сентябре 
должен был завершиться ремонт 100 
м водопроводных сетей, обеспечи-
вающих водой восемь котельных 
города. По факту же муниципалитет 
как заказчик не проявил должную 
требовательность и подрядчик при-
ступил к работам только в ноябре, 
в ходе ремонта произошел разрыв 
сварного стыка на трубопроводе, что 
привело к отключению котельных, 
отапливающих 257 домов. Для ликви-
дации последствий почти в кругло-
суточном режиме были задейство-
ваны больше 30 специалистов как 

из самого Змеиногорска, так и двух 
районов края. Хочу отметить, что все 
внештатные ситуации устраняются 
в максимально короткие сроки, в 
случае необходимости привлекаются 
специалисты со всего края. Прохож-
дение отопительного сезона в Змеи-
ногорске находится под постоянным 
контролем правительства региона 
и нашего министерства.

– Поговорим о нововведениях. 
Расскажите подробнее о новой 
системе работы с твердыми 
коммунальными отходами (ТКО), 
как она будет функционировать 
и что в итоге ожидается от ее 
внедрения?

– Да, с 1 января регион начнет рабо-
тать в рамках нового законодательства. 
К переходу на новую систему обраще-
ния с ТКО мы готовились на протяже-
нии двух лет. Минприроды Алтайского 
края разработало схему размещения 
ТКО, в соответствии с которой регион 
поделен на семь зон, за каждой будет 
закреплен региональный оператор. 
Отмечу, что сегодня организации 
отобраны по шести из них. Быстрее 
всего определились по Барнаульской и 
Бийской зонам. В последней, а именно 
в наукограде и Белокурихе, по новым 
правилам регоператор начал работать 

с 1 ноября. Сейчас под вопросом только 
Рубцовская зона, но он в скором време-
ни разрешится. Задача министерства 
состоит в том, чтобы жители не замети-
ли перехода на новые правила. Думаю, 
что в перспективе в тех населенных 
пунктах, где мусор не вывозился во-
все, произойдет улучшение качества 
жизни населения и экологического 
состояния окружающей среды.

– Иван Васильевич, подведите 
итоги газификации региона в 
этом году, назовите наиболее 
масштабные проекты и подели-
тесь планами на следующий год.

– В рамках краевой программы 
по газификации из краевого бюд-
жета ежегодно выделяют 300 мил-

лионов рублей. Реализуется проект 
«Газпрома» по строительству межпо-
селковых газопроводов. Всего было 
предусмотрено протянуть 220 кило-
метров сетей, сегодня эти работы на 
завершающей стадии. Продолжается 
магистральная газификация. Из 76 
километров газопровода от с. Шахи 
до Ребрихи уложено 27 километров. 
За два года на этот объект «Газпром» 
уже выделил более миллиарда ру-
блей, в декабре работы продолжатся. 
Освоение этого направления позво-
лит в перспективе газифицировать 
западную и юго-западную части края.

В следующем году из средств крае-
вого бюджета на газификацию также 
планируется направить 300 милли-
онов рублей, на которые построить 
очередные 120 км новых сетей.

– Еще одно социально значимое 
направление работы министер-
ства – обеспечение жильем де-
тей-сирот. Сколько граждан 
получили квартиры в этом году? 
Сколько планируется предоста-
вить в следующем?

– Обеспечение жильем детей-си-
рот является острой темой для всех 
регионов России. В Алтайском крае 
свыше 7000 детей-сирот, из них более 
5000 человек уже могут претендовать 
на получение жилья. Затраты на это 
измеряются в миллиардах рублей. Из 
Министерства образования РФ еже-
годно в Алтайский край поступает 
около 200 миллионов рублей, при этом 
обязательно софинансирование из ре-
гионального бюджета. В предыдущие 
годы край выделял по 85 миллионов 
рублей. В этом году региональное фи-
нансирование увеличено, выделено 
более 200 миллионов рублей. Пре-
доставлено жилье 421 гражданину 
данной категории. Это хороший шаг 
вперед. В следующем году Федерация 
и край не намерены снижать финан-
сирование. Дети-сироты получат не 
менее 400 квартир.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Иван Гилёв: 
«ЖКХ-отрасль 
должна стать энергоэффективной»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»
– Алтайский край для меня – это люди. Очень порядочные, 

ответственные, способные прийти друг другу на помощь в кри-
тический момент. Жизнь в сложных климатических условиях 
выработала у них особый, сибирский характер. Я горжусь тем, 
что живу именно на Алтае.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Родился 16 января 1976 года в г. Асбесте Сверд-
ловской области. В 1998 году окончил Алтай-
ский государственный университет по 
специальности «Финансы и кредит». В январе 
2014 года назначен заместителем началь-
ника Главного управления строительства, 
транспорта, жилищно-коммунального и до-
рожного хозяйства. С 1 сентября 2016 года – 
и. о. начальника Главного управления строи-
тельства, транспорта, жилищно-коммуналь-
ного и дорожного хозяйства Алтайского края. 
С 1 января 2017 года назначен министром 
строительства, транспорта, жилищно-
коммунального хозяйства Алтайского края.

Министерство строительства и ЖКХ Ал-
тайского края реализует государственную 
политику в области строительства, промыш-

ленности строительных материалов, архитек-
туры и градостроительства, а также в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства.

Сроки специализированных обследований будут сокращены.

«    -
      
-».
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Каким 
будет паводок?
Алтайские географы научи-
лись прогнозировать паво-
док. Результаты их работы 
могут быть полезными для 
предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций.

Ученые Алтайского госунивер-
ситета Владимир Галахов и Елена 
Мардасова для начала оценили воз-
можный подъем уровня воды в бас-
сейне реки Чарыш.

На паводковую ситуацию влия-
ет много факторов, среди которых 
количество жидких и твердых осад-
ков, температурный режим, степень 
промерзания почвы, ледовые заторы 
на реках. Для прогноза нужно очень 
много метеорологической информа-
ции, особенно не хватает таких дан-
ных по исследуемым бассейнам рек.

Для долгосрочного прогноза нуж-
но знать объем стока, а он зависит 
от снегозапасов в бассейне реки. Что 
касается бассейна Чарыша, там ра-
ботает всего три метеостанции – это 
очень мало.

«Разработанный алгоритм позво-
лил рассчитать для бассейна Чарыша 
орографические добавки (косвенно 
действующие факторы. – Прим. «АП») 
к скорости вертикальных движений 
при формировании снега и тем самым 
определить средние величины зим-
них осадков за конкретный зимний 
период», – сказал Владимир Галахов.

Полученные данные специалисты 
использовали для оценки максималь-
ного уровня подъема воды в Чарыше. 
В России такую методику еще нигде 
не использовали. Разработанный ал-
горитм передали алтайским синоп-
тикам. Его можно использовать для 
других речных бассейнов края.

Алёна ИВАНОВА

  СТАТИСТИКА .
Ноябрь 2018 к

октябрю 2018 декабрю 2017

Все товары и платные услуги 100,4 103,5
Продовольственные товары 100,7 102,5
Непродовольственные товары 100,5 104,8
Услуги 99,7 102,6

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за ноябрь 2018 года

в процентах 
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СОЦИУМ
  ВОПРОС  ОТВЕТ ..

Николай Якушев входит 
в состав комитета по 
здравоохранению и на-
уке краевого Законо-
дательного Собрания, 
занимая должность 
заместителя предсе-
дателя. Являясь членом 
фракции «Единая Рос-
сия», он представляет 
интересы избирателей 
из Алейска, Алейского и 
Усть-Калманского рай-
онов.

– Николай Николаевич, 
помимо принятия кра-
евых законов и работы 
на округе вы принимали 
участие в заседаниях при 
Совете Федерации РФ. 
Расскажите подробнее 
об этих встречах.
– В этом году начал рабо-

ту совет по региональному 
здравоохранению при Совете 
Федерации. Необходимость 
создания совета обусловлена 
оперативным реагировани-
ем на проблемные вопросы 
в регионах, передачи лучших 
практик и их активного про-
движения. Это позволит вы-
ровнять ситуацию по разви-
тию здравоохранения в целом 
по стране.

На заседаниях мы рассма-
тривали вопросы развития 

инфраструктуры детского 
здравоохранения, реализацию 
государственных гарантий 
оказания бесплатной меди-
цинской помощи населению, а 
также модернизации детских 
поликлиник, отделений и ста-
ционаров. Кроме того, мы по-
ставили задачу обновить фонд 
фельдшерских пунктов и вра-
чебных амбулаторий, нахо-
дящихся в ветхом состоянии, 
для тех населенных пунктов, 
где проживает от 100 до 200 
тысяч жителей.

По моему мнению, такой 
формат взаимодействия с фе-
деральным центром является 
уникальной площадкой, даю-
щей возможность напрямую 
задать вопрос органам государ-
ственной власти, обозначить 
проблемы, актуальные для 

регионального здравоохране-
ния, и, что не менее важно, 
получить ответ и быть услы-
шанным на самом высоком 
уровне.

– Расскажите о последних 
законах, инициированных 
комитетом по здравоох-
ранению и науке краевого 
парламента.

– Комитет под руковод-
ством Александра Федоровича 
Лазарева работал над поправ-
ками в закон «О предупрежде-
нии распространения тубер-
кулеза в Алтайском крае». Они 
позволили установить порядок 
обеспечения льготными ле-

карственными препаратами 
пациентов, как состоящих на 
учете в связи с заболеванием 
туберкулезом, так и лечащих-
ся в амбулаторных условиях. 
Кроме того, регламентирова-
но финансирование профи-

лактических мероприятий, 
в том числе включая проти-
вотуберкулезную помощь 
нуждающимся в специальных 
медицинских учреждениях.

На ноябрьской сессии мы 
с коллегами приняли в пер-
вом чтении законопроект «Об 
установлении на территории 
Алтайского края ограничения 
розничной продажи несовер-
шеннолетним электронных 
систем доставки никотина, 
жидкостей для электронных 
систем доставки никотина». 
Инициатором выступил наш 
комитет, введение такого запре-
та поддержал и Молодежный 
парламент Алтайского края. 

Мы предлагаем ограничить 
продажу «вейпов», электрон-
ных сигарет и жидкостей для 
них для детей младше 18 лет.

– С какими проблемами 
сталкиваются учреждения 
здравоохранения края?

– Одна из главных проблем 
– дефицит врачей. Отмечу, что, 
по данным шести учебных за-
ведений, осуществляющих 
подготовку специалистов 
со средним медицинским и 
фармацевтическим образо-
ванием на территории края, 
всего треть выпускников тру-
доустраивается в учреждения 
здравоохранения. Отсюда и 
возникает дефицит кадров в 
отрасли.

Мы включили в план рабо-
ты комитета по здравоохра-
нению и науке Законодатель-
ного Собрания на следующий 
год проведение круглого сто-
ла по этому вопросу. Нужно 
рассмотреть возможность 
передачи некоторых полно-
мочий и разработки отдель-
ных программ для муници-
палитетов по охране здоровья 
граждан, в которых были 
бы прописаны конкретные 
формы поддержки медицин-
ских работников. Кроме того, 
кадровую проблему я также 
обозначал заместителю ми-
нистра здравоохранения РФ 
Олегу Салагаю в ходе рабочей 
встречи с региональными 
депутатами, работающими 
в сфере здравоохранения. Бу-
дем вырабатывать совмест-
ные решения.

– Какие вопросы подни-
маются на встречах с 
избирателями?

– Каждый месяц я провожу 
приемы на округе, вникая в 
проблемы жителей. Обра-
щения мы отрабатываем 
совместно с коллегами из 
районного Совета депутатов, 
а также с руководителями 
администраций районов и 
города Алейска. Впоследствии 
мы совместно определяем 
пути решения. Это позволя-
ет сделать срез наболевших 
вопросов округа и добиться 
положительного решения 
вопроса.

Так, например, в ходе 
встречи с Михаилом Зюзи-
ковым, исполняющим обя-
занности главного врача 
Усть-Калманской централь-
ной районной больницы, 
озвучена проблема аварий-
ного состояния здания, что 
подтверждает заключение 
экспертной комиссии. Бла-
годаря совместной работе с 
Правительством Алтайского 
края мы включили больницу 
в краевую программу «85х85».

Вся моя сознательная жизнь 
связана со здравоохранением, 
и своим избирателям и всем 
жителям региона я обещаю, 
что и впредь буду работать на 
процветание отрасли охраны 
здоровья граждан, защищать 
интересы граждан и родного 
Алтайского края.

Беседовал
 Андрей СТЕПАНОВ
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Над решением проблем работаем 
совместно

  АГРОВЕСТИ.
В подвал – за огурчиками

В Москве построят первый в России жилой дом с верти-
кальными теплицами по японской технологии.

Размещать вертикальные городские теплицы будут на неис-
пользуемых площадях – на инженерных этажах и в подвалах. В 
них жильцы дома смогут получать стабильный урожай круглый 
год благодаря системам автоматизации управления климатом и 
освещением.

Растёт пшеничка
Возобновление экспорта зерна из США в Китай укрепит 

российские котировки.
Средние экспортные цены на российскую пшеницу по итогам 

прошлой недели впервые показали рост с начала ноября. Такая 
динамика сохранится в ближайшее время на фоне укрепления 
мировых цен после встречи президента США Дональда Трампа 
с китайским лидером Си Цзиньпином. Ее результатом может 
стать возобновление экспорта в Китай американских зерновых.

На прошлой неделе экспортные цены на российскую пше-
ницу (12,5% протеина) выросли на $1, до $227 за тонну (FOB, 
глубоководные порты). На мировых биржах цены остаются 
в целом стабильными, пишет «Совэкон». По его оценкам, де-
кабрьский контракт на пшеницу в Чикаго торгуется в районе 
$184, в Париже – около $226 за тонну.

Наш товар – ваш купец
Объем экспорта сельскохозяйственной продукции из Рос-

сии по итогам 2018 года составит порядка 26 миллиардов 
долларов, сообщил глава Минсельхоза РФ Дмитрий Патрушев 
на встрече с президентом России Владимиром Путиным.

Урожай, который Россия получила в 2018 году, позволит стране 
направить за рубеж запланированные объемы зерна: экспортный 
потенциал по зерновым культурам составляет 39 миллионов тонн, 
по пшенице – 34 миллиона, сообщил Патрушев. «Полученный 
нами урожай позволит как обеспечить внутреннюю потребность 
Российской Федерации в продовольствии, так и направить запла-
нированные объемы на экспорт», – сказал глава Минсельхоза.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Зимние
кинопосиделки

Чем ближе новогодние каникулы, тем 
острее беспокойство на предмет чего-ни-
будь этакого посмотреть всей семьей. 

Как некогда библиофилы породили популярный 
в России буккроссинг, так киноманы сформировали 
своё общественное движение. Находками, зацепив-
шими душу, они делятся в сетевых сообществах. 
За ссылки – особая благодарность людям, ночей не 
спящим, ищущим на торрентах новинки кино и 
незаслуженно пропущенные шедевры прошлых лет.

В моей юности было принято делить фильмы на 
хорошие, плохие и индийские. Сейчас все еще более 
упростилось. Такое ощущение, что все киностудии 
мира снимают один и тот же сюжет, содранный, 
простите, скомпилированный с «Золушки», «Мо-
розко» и еще двух-трех известных сказок. А чтобы 
искушенный зритель не обрадовался раньше вре-
мени «неожиданности» финала, режиссёры пере-
одевают свои версии то в триллер,  то мелодраму, 
то в комедию.

Вкратце стандарт расхожего синопсиса таков. 
Героиня из провинции приезжает в большой город, 
чаще – столицу, где ее, звезду такую, только и ждал 
всю жизнь состоятельный владелец крупной фир-
мы, по случаю неженатый. А она вообще другого 
любит. Талантливого лузера, который изобрел очень 
нужную людям вещь – носки со встроенным кон-
диционером, да никак не может оформить патент, 
а потому беден аки мышь церковная.

Отступления есть, конечно, но они вполне узна-
ваемы, в каких бы павильонах ни снималась вечная 
сказка, какими бы возрастными маркерами ее ни 
метили. Героиня – девочка-замарашка из глубин-
ки, достигшая небывалых профессиональных и 
личностных высот. Герой, неженатый брутал – спа-
ситель мира.

А ведь умели когда-то снимать фильмы, не нужда-
ющиеся в делении на детский – взрослый. Истории 
о главном, содержательные, умные, на все времена. 
Вспомните, каким потрясением стали для нас и на-
ших родителей «Чучелo», «Розыгрыш», «Школьный 
вальс»… Трудно назвать навскидку современные 
киноработы, столь же сильные по влиянию на душу 
человеческую, тревожащие несколько поколений 
семьи. Вот и собираем ссылочки, кто что посоветует, 
с миру по нитке, с бору по грибочку.

Делюсь с вами, дорогие читатели, тем, что посмо-
трели недавно мы со взрослым сыном и внуком. 
«Чудо», «Как прогулять школу с пользой», «Кристофер 
Робин», в одной из сцен которого Винни, провожая 
своего маленького друга Кристофера учиться в боль-
шой город, трогательно напутствует его: «Смотри, 
не стань там взрослым».

Пусть слова игрушечного медвежонка в эту пред-
новогоднюю пору тронут каждого из вас, дорогие 
читатели. Пусть ваши теплые зимние семейные 
кинопосиделки останутся в памяти надолго. Воз-
растной ценз – «от двух до пенсии».

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .
Когда возможности здоровья 
ограничены
Финалом декады инвалидов, которая проходила 
в Алтайском крае с 3 декабря, стал «Час прямого 
провода». На вопросы 120 человек с ограниченными 
возможностями здоровья ответили специалисты 
Минтрудсоцзащиты Алтайского края и других 
заинтересованных ведомств, представители 
власти края. Вот главные из них.У  

Марина В., 38 лет, Совет-
ский район:

– Где в Алтайском крае по-
сле окончания школы в 2019 
году может продолжить 
обучение выпускник-инва-
лид?

– Для выпускников, по-
лучивших свидетельство об 
окончании 9 классов, ежегодно 
выделяются бюджетные места 
для обучения по программам 
профподготовки. Так, на 2019 
– 2020 учебный год заплани-
ровано 471 бюджетное место 
по 13 профессиям в 13 профес-
сиональных образовательных 
организациях региона. При-
ем документов начинается не 
позднее 20 июня, продолжает-
ся до 15 августа, а при наличии 
свободных бюджетных мест 
продлевается до 25 ноября. При 
подаче заявления необходимо 
предъявить оригинал (ксеро-
копию) документов, удостове-
ряющих личность и граждан-
ство; оригинал (ксерокопию) 
документа об образовании; 
4 фотографии. Прием на об-
учение – на общедоступной 
основе, без вступительных 
испытаний.

Татьяна Николаевна, 
49 лет, г. Бийск:

– Чем объясняется разни-
ца сумм ежемесячных вы-
плат лицам, ухаживающим 
за детьми-инвалидами и 
инвалидами с детства 
1 группы?

– Размер ежемесячной вы-
платы неработающему тру-
доспособному гражданину, 
осуществляющему уход за 
названными категориями 
инвалидов, составляет: ро-
дителю (усыновителю) или 
опекуну (попечителю) – 5500 
рублей, другим лицам – 1200. 
Для граждан, проживающих 
в районах с тяжелыми клима-

тическими условиями, сумма 
увеличивается на районный 
коэффициент – в Алтайском 
крае на 15 и 20 процентов.

Олег, 27 лет, г. Барнаул:

– Как быть инвалиду, кото-
рый долгое время не может 
найти работу?

– Обратиться в службу за-
нятости населения по месту 
жительства с паспортом или 
документом, его заменяющим; 
индивидуальной программой 
реабилитации или абилитации 
с заключением о рекомендуе-
мом характере и условиях труда. 
В соответствии с рекомендаци-
ями вам предложат варианты 
трудоустройства на имеющиеся 
вакансии. Граждане, признан-
ные в установленном порядке 
безработными, могут пройти 
профобучение по направлению 
службы занятости в приоритет-
ном порядке. Оплата – за счет 
краевого бюджета, в период об-
учения выплачивается стипен-
дия, а если оно организовано 
в другой местности, компен-
сируются затраты граждан на 
проживание и проезд к месту 
обучения и обратно.П   

Петр Федотович, 63 года, 
с. Фирсово, Первомайский 
район:

– Что делать, если в ЦРБ 
отказывают в направлении 
на МСЭ?

– В этом случае медицин-
ское у чреж дение вы дает 
справку об отказе в направ-
лении на медико-социальную 
экспертизу, с которой гражда-
нин может обратиться в бюро 
МСЭ самостоятельно.

Виктория, 41 год, г. Бар-
наул:

– На каких условиях инвалид 
может получить матери-
альную помощь?

– Для решения вопроса 
нужно обратиться в управ-
ление социальной защиты на-
селения по месту жительства 
с заявлением в письменной 
форме (с указанием причины 
обращения за материальной 
помощью, места жительства 
или места пребывания, па-
спортных данных, СНИЛС, 
номера лицевого счета,  согла-
сия на обработку персональ-
ных данных), документом, 
удостоверяющим личность. 
Дополнительно малоиму-
щие граждане представляют 
справку о составе семьи и све-
дения о доходах всех членов 
семьи за 3 месяца, предше-
ствующих дате обращения; 
люди, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, – до-
кументы, подтверждающие 
этот факт. Представляются 
подлинники либо заверен-
ные в установленной форме 
копии. Информация разме-
щена на официальном сайте 
Минтрудсоцзащиты Алтай-
ского края.

Юрий, 32 года, с. Косиха:

– Можно ли получить 
компенсацию за самосто-
ятельно приобретенное 
техническое средство ре-
абилитации?

– Компенсации фактиче-
ски понесенных инвалидом 
расходов в случае самосто-
ятельного приобретения 
рекомендованного средства 
выплачиваются в размере его 
стоимости, но не более сто-
имости соответствующего 
ТСР,  предоставляемого ФСС. 
Порядок выплаты утвержден 
приказом Министерства здра-
воохранения и социального 
развития России «Об утверж-
дении Порядка выплаты ком-
пенсации за самостоятельно 
приобретенное инвалидом 
ТСР (или) оказанную услугу…».

Александра К., 28 лет, 
г. Барнаул:

– Сколько дней отпуска 
положено инвалидам?

– Если сотрудникам без 
особого статуса положено 
28 дней официального опла-
чиваемого отдыха ежегод-
но (первый отпуск – через 
полгода работы), то лицам с 
инвалидностью на 2 кален-
дарных дня больше – 30 дней. 
При этом группа инвалидно-
сти не имеет значения. Есть 
в Трудовом кодексе РФ льготы, 
относящиеся к отпуску без 
содержания, дополнительно 
инвалиды могут запросить 
ежегодно 60 неоплачивае-
мых календарных дней. Для 
этого достаточно написать 
заявление с указанием осно-
вания, отказать руководитель 
предприятия не может. Кроме 
того,  работодатель своим ре-
шением может предоставить 
неоплачиваемый отпуск еще 
большей продолжительности, 
если у работника возникнет 
такая необходимость.

Подготовила
 Тамара ПОПОВА

 при содействии Минтрудсоц-
защиты Алтайского края

Больше 
подарков

На Новый год-2019 ребя-
тишки в Алтайском крае 
получат больше сладо-
стей. Всего для них будет 
изготовлено около 128 тыс. 
праздничных подарков. Об 
этом рассказал министр 
образования и науки ре-
гиона Максим Костенко.

Подарки от губернатора 
вручат учащимся 1 – 4 клас-
сов общеобразовательных 
организаций, детям с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья и оставшимся 
без попечения родителей, а 
также ребятишкам, которые 
нуждаются в социальной под-
держке. В этом году общий 
вес кондитерских изделий 
будет больше, чем в прошлом. 
Кроме того, в коробки добавят 
канцелярские принадлеж-
ности, буклет с гимнастикой 
для глаз, картонный органай-
зер.

Алёна ИВАНОВА

Карета 
для Золушки

В Кулунде полным хо-
дом идёт строительство 
снежного городка – там 
будут и горки, и ледяные 
фигуры, и красивая ёлка 
со световой иллюминаци-
ей и музыкальным сопро-
вождением.

Вернётся на площадь около 
РДК и замечательная карета, 
ставшая любимым местом 
для праздничных фотогра-
фий. Веселое и яркое откры-
тие районной ёлки намечено 
на 23 декабря.

Самый 
милый 
пятачок

В Немецком националь-
ном районе журналисты 
«Нового времени» органи-
зовали самый уморитель-
ный фотоконкурс перед 
грядущим восточным го-
дом Свиньи.

Публикуя первые снимки 
на сайте издания, газетчики 
так и пишут: «Хотим, чтобы 
у наших читателей рабочий 
понедельник начался с хоро-
шего настроения». Номинаций 
несколько – «Моя зверюшка 
– хрюшка!», «Вот, поросенок!», 
«Стоп-кадр». Победителям обе-
щают призы.

Олег АНТОНОВ

  ПРАЗДНИК ..

Министерство образования и науки Алтайского края выражает
искренние соболезнования Наталье Геннадьевне Корягиной, 
начальнику сектора специального образования отдела специального 
образования, опеки и попечительства, по поводу безвременной 
кончины отца

БАХТИНА
Геннадия Аркадьевича.

Жителей края интересуют вопросы ухода за детьми-инвалидами.
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С  
– Я ходил по выставке и чи-

тал на этикетках: академик, 
еще один академик. С Россий-
ской академией художеств 
наконец-то налажен тесный 
контакт. И то, что появились 
такие подарки, – свидетель-
ство авторитета музея, – сказал 
на открытии Михаил Шишин 
– профессор, действительный 
член Российской академии ху-
дожеств.

Этот контакт с академией и 
его большая заслуга, говорят 
сотрудники музея. Но глав-
ное, даже не работая больше в
ГХМ АК, Михаи л Юрьевич 
продолжает из любых коман-
дировок привозить для его 
собрания работы ведущих 
современных авторов.

Именно он доставил в Бар-
наул из Суздаля 300 хрупких 
пастелей Петра Дика, которые 
передала музею вдова выдаю-
щегося мастера. Такова была 
последняя воля уроженца Бла-
говещенского района, чьи про-
изведения сегодня находятся 
в собраниях Третьяковской 
галереи и Русского музея. Наш 
музей их уже показывал, но к 
юбилею пастели смогли офор-
мить в хорошие паспарту и до-
рогущие антибликовые стекла 
и, надо признать, сейчас эти 
работы смотрятся совершенно 
иначе.

– Все эти произведения по-
истине бесценный дар, и мы 
благодарны нашим дарителям, 
– говорит куратор выставки, 
замдиректора ГХМАК по науке 
Наталья Царева. – Отбирать их 
было очень сложно, все достой-
ные. Но у меня, как куратора, 
были свои «долги». Например, 
в 2008 году московская худож-
ница-монументалист Элеонора 

Жарёнова передала нам 40 работ 
и, чтобы доставить их в Барна-
ул, нужно было снять холсты с 
подрамников. Но как это выста-
вить? Надо заказывать новые 
подрамники, рамы – это доро-

гое удовольствие. А художнику 
важно знать, что его работы 
не просто встали на полочку в 
запаснике, что люди их видят. 
Тем более Жарёнова – один из 
ведущих монументалистов, 

ученица Дейнеки, автор ро-
списей Московского метро. В 
свое время она была в числе 
художников-«шестидесятни-
ков», обратившихся к наследию 
древнерусского искусства…

В    
Подобные истории связа-

ны со многими работами, 
попавшими в экспозицию. 
Здесь представлены и про-
изведения наших земляков, 
которые живут и работают в 
других городах: действительно-
го члена Академии художеств 
живописца Виктора Калини-
на, керамиста Владимира Го-
риславцева из Санкт-Петер-
бурга, члена-корреспондента 
Академии художеств Вадима 
Иванкина из Новосибирска.

Кое-что осталось в музее по-
сле персональных выставок, 
например, работы популярно-
го омского художника Дамира 
Муратова или корифея из Ново-

кузнецка Александра Суслова. 
А некоторые вещи художники 
попросту присылали почтовой 
посылкой – как москвичка 
Людмила Воронова, чья рабо-
та Carambola стала заглавной 
и воспроизведена на афише и 
обложке каталога.

Не все произведения пере-
даны музею авторами или их 
наследниками. Удивительный 
портрет 1972 года работы из-
вестного графика и дизайнера 
Николая Головкина из Росто-
ва-на-Дону подарила модель 
и сотрудница ГХМАК Нина 
Гончарик:

– Головкин прожил в Барна-
уле всего два-три года. В музее 
тогда была ставка художни-
ка-реставратора, но ему это 
было немного скучно. Зато он 
написал портреты, кажется, 
всех девушек-сотрудниц, в том 
числе и мой. Это был солнеч-
ный день, я позировала в ре-
ставраторской. В этой работе 
есть ощущение движения. Пор-
трет долго висел у меня дома, 
а потом я решила: все равно 
вся жизнь в музее пусть и он 
здесь остается!

На вопрос, что позволяет 
ГХМАК получать такие роскош-
ные подарки, Наталья Царёва 
отвечает:

– На мой взгляд, главное – 
выставочная деятельность. 
Работы не должны стоять на 
стеллажах годами, их нужно 
показывать и презентовать в 
виде изданий. И я очень рада, 
что нам удалось издать каталог 
выставки – впервые, наверное, 
за 40 лет. Хочется, чтобы ка-
ждая выставка сопровождалась 
каталогом, потому что это до-
кумент, который можно будет 
пролистать и через десять, и 
через пятьдесят, и через сто лет.

Выставка «Дар бесценный» 
будет работать до 13 января.

Любовь КАРПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

МОЗАИКА

  УВЛЕЧЕНИЕ .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

14 декабря. 18.30 – джаз-квартет Mister Swing, 
Франция (12+).

15 декабря. 17.00 – «За царя, за Родину, за веру!» 
(6+). Квартет мужского монастыря во имя Святых 
Царственных Страстотерпцев (Ганина Яма).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

15 декабря. 17.00 – «Я русский композитор» (6+). 
Оркестр «Сибирь», дирижер – Дмитрий Домошонкин. 
Произведения Сергея Рахманинова.

19 декабря. 18.30 – «Время загадывать желания!» 
(6+). Образцовый духовой оркестр Rhythm Band.

                             МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. 
Комсомольский, 108, тел. 50-50-85.

16 декабря. 10.00, 13.00, 16.00 – премьера сказки 
«Аладдин» (0+). Режиссер – Константин Яковлев. 
В ролях – Насими Нариманов, Юлия Пермякова, 
Михаил Басов, Михаил Лямин и другие.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 
50-20-90.

15 декабря. 10.00, 11.30 – театр на подушках. «Име-
нины Мухи» (0+).

11.00, 13.00 – «Алиса в Стране чудес» (12+).
16 декабря. 10.00, 11.30 – театр на подушках. «Умы-

вальников начальник» (0+).
11.00, 13.00 – премьера «Про Винни, который 

Пух» (6+).

Ф
тел

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Работают выставки:
«Алтай – перекресток культур», «Алтай на звезд-

ных орбитах», «Детский мир», «200 без 5», «Говорит 
и показывает» – выставка из частной коллекции 
А.А. Минкина, «Дело в шляпе» – из личной коллек-
ции головных уборов И. Назарова, «Буддийский 
мир» – из фотоколлекции А. Позднякова, «Эпоха. 
Стиль. Интерьер», «В новогодней мастерской» и 
другие (все 6+).

15 декабря. 13.00 – интерактивная программа 
«День лебедя» (6+).

14.00 – экскурсия для детей с родителями «Ма-
ленькие тайны в большом мире животных» (6+).

16 декабря. 14.00 – экскурсии для детей с родителя-
ми «Лесной карнавал» и «Эпоха. Стиль. Интерьер» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Дар бесценный» – 
выставка новых посту-
плений, посвященная 
60-летию краевого Худо-
жественного музея (0+). 
Живопись, графика, 
скульптура и произве-
дения декоративного ис-
кусства, переданные в дар 
художниками Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сиби-
ри и ближнего зарубежья.

Межрегиональная выставка-конкурс молодых 
дизайнеров войлочного костюма «Носим русское» 
(0+).

«Время былое». Живопись, скульптура, декора-
тивно-прикладное искусство (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Народные промыслы 
России.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2,
 тел.: 50-42-43, 50-14-12.

14 декабря. 15.00 – открытие выставки «Борис 
Астахов: в зеркале сцены». Вечер памяти театраль-
ного художника (0+).

До 23 декабря. Выставка открыток из частных 
коллекций «Сердце сердцу весть передает…» (0+).

Выставка лучших работ VIII Международного 
конкурса фотографий «Живая природа Алтая» (0+).

Выставка документальных материалов «Ищу 
всю жизнь единственное слово…», посвященная 
100-летию алтайского писателя М.И. Юдалевича (0+).

15, 16 декабря. 13.00, 15.00 – творческие мастер-
ские «Навстречу Новому году и Рождеству» (0+).

15 декабря. 15.00 – концертная программа из цикла 
«Сокровища музыкальной культуры» (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 16 декабря. Выставка «Великие классики ХХ 

века. С. Дали, А. Матисс, М. Шагал» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-

на, 111, тел. 22-64-05.
Краевая художественная выставка «Арт-Алтай» 

(0+). Произведения живописи, графики, скульпту-
ры, декоративно-прикладного искусства, искус-
ствоведческие труды.

В экспозицию вошло 163 произведения живописи, графики, 
скульптуры и декоративного искусства.

В залах Художественного музея – «Дар бесценный».

Больше всего на свете жи-
тель Шипуново Василий 
Коваленко ждет этой 
зимой… снега. Настояще-
го, большого, чтобы хва-
тило и снежный городок 
построить, и успеть за-
селить его до Нового года 
сказочными жителями. 
Такая у него традиция. 
Пришел декабрь – начинай 
строительство.

Шипуновцы уже привыкли и 
не считают причудами энтузиазм 
пенсионера Василия Ивановича, 
человека года Шипуновского рай-
она. Уже несколько лет подряд в 
канун новогодних каникул он 
вооружается лопатой,  шпателем 
и работа закипает. Первая помощ-
ница – жена Тамара Владимировна. 
На подмогу всегда спешат соседи 
– два Александра, Насонов и Чет-
вериков, Наталья Зайцева, проя-
вившая таланты в создании малой 
архитектурной формы из самого 
доступного зимой материала – сне-
га. А там и ребятишки подтягива-
ются со всей округи.

– Жена помогает мне с благо-
устройством уголка, но вдвоем 
мы не справились бы. Детская 
площадка требует ухода, ее нуж-
но подкрашивать,  поддержи-
вать в хорошем состоянии. Да и 
строительство – удовольствие не 
дешевое. Представьте, сколько де-
ревянных брусков ушло вот на эту 
беседку или двухэтажный домик 
с горкой. Без соседей мы никуда, – 
рассказывает Василий Иванович.

Эта снежная история уди-
вительна не только потому, что 
инициативу активиста подхвати-
ли жители улицы Пушкина. Вы-
яснилось, что красивая, светлая 
традиция родилась из горестных 
событий семьи Коваленко.

В 2005 году погиб их сын Сер-
гей. Супруги, погоревав, в его 
честь основали аллею Памяти.

– Поначалу, когда случилась 
беда и не стало нашего ребенка, 
так тяжко было жить, что невмо-
готу прямо. Когда начали садить 
деревья – вроде немного отпустила 
тоска. С тех пор так и повелось, – 

рассказывает собеседник. – Сил 
и настроения добавляют добрые 
люди и ребятишки, не только со-
седские – приходят к нам с дру-
гих улиц. Только увидят, что я с 
лопатой вышел, – бегут гурьбой 

навстречу. Кто дядь Васей кличет, 
кто дедом. Ожили мы. Не получа-
ется отлынивать, даже когда при-
ходят мысли ничего не строить, не 
делать. Только декабрь начинается 
– бегут, спрашивают.

Подросли деревца на аллее 
Памяти Сергея Коваленко – си-
рень, березки, яблоньки, рябина. А 
взрослые тем временем соорудили 
детскую площадку, благоустроили 
ее, озеленили. Беседка встреч – 

так повелось, что названия «но-
востройкам» дают дети, – стала 
излюбленным местом отдыха 
соседей. Появились именные 
деревца, посаженные детьми.

Снежный городок там впер-
вые поставили в 2015 году. Сде-
лали, как водится, снеговиков 
и Деда Мороза со Снегуркой, в 
складчину с соседями купили 
и развесили гирлянды. А под са-
мый Новый год оттепель случи-
лась,  фигурки растаяли. В 2016-м 
снега было столько, что хвати-
ло еще и на большую русскую 
печку из сказки «По щучьему 
веленью». А в прошлом – снова 
дождь в конце декабря. «Крепле-
ние ёлки подтаяло, и она упала. 
Мы утром встали, а она висит на 
одной гирлянде», – вспоминает 
Василий Коваленко. Есть у них с 
соседями задумка – в этом сезоне 
в честь наступающего года Сви-
ньи поставить в детском городке 
небольшую «свинофермочку». 
Тревожатся, конечно, загляды-
вая в прогноз погоды на конец 
декабря, но уверены: как бы 
она ни капризничала, главный 
праздник сибирской зимы ей 
испортить не удастся.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

МУЗЕИ  ДАТА .

Когда скроется Солнце
В этом году жители 
края могли наблюдать 
два лунных затмения 
и одно солнечное. А вот 
2019-й небесными явле-
ниями порадует мень-
ше. И все-таки без них 
не обойдется. Подроб-
нее об этом «Алтай-
ской правде» рассказа-
ла старший научный 
сотрудник Барнауль-
ского  планетария 
Наталья Ненахова.

Л   17 
Для нашего региона оно 

будет частичным. Макси-
мальная фаза наступит в 4 
утра по местному времени, 
когда от диска останется 
треть.

На затмение сможет по-
смотреть почти вся Россия, 
за исключением Чукотки, 
Камчатки, дальневосточного 
побережья. Покажется оно 
Южной Америке, Европе, 
Азии, Австралии.С   26 

В нашем крае, наверное, 
только энтузиасты рассмо-
трят почерневший край све-
тила. Его поверхность спря-

чется всего на 3%. Произойдет 
это в 10 утра.

В других частях Земли бу-
дет видно, что это затмение 
не простое, а кольцеобраз-
ное. Луна полностью зайдет 
на Солнце, но оставит види-
мыми его края.И    

«Не стоит забывать, что 
в грядущем году будут и 
метеорные потоки: яркие 
августовские Персеиды и 
декабрьские Геминиды, ко-
торые отличаются большой 
интенсивностью», – добави-
ла Наталья Ненахова.К    А    2018 

Жителям края запомни-
лось голубое кровавое су-
перлуние вечером 31 января. 
Ночное светило приобрело 
тогда ярко-красный цвет. 
Люди специально выходи-
ли на улицу, чтобы сделать 
фото. Вторую полную Луну 
месяца называют голубой, а 
приставку «супер» добавля-
ют, когда она приближается 
к Земле и визуально увели-
чивается.

В ночь с 27 на 28 июля лю-
бовались кровавой Луной 
и противостоянием Марса. 
Это было самое длинное в 
XXI веке затмение естествен-
ного спутника, а Красная 
планета тогда приблизилась 
на минимальное расстояние 
и стала яркой.

Части чное солнечное 
затмение можно было бы 
наблюдать 11 августа, если 
бы не пасмурная погода по 
всему краю.

Алёна ИВАНОВА

«О . Н  , 
     
 ,  ». 

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», 
пр. Космонавтов, 6-г, тел. 8-909-500-0669.

15 декабря. 16.00 – открытие выставок: Надежда 
Зеленая. «Простые вещи». Станислав Подусенко. 
«Смешение» (фотопроект). Саша SHORE. «Совре-
менная каллиграфия». Александр Кожевников. 
«Пейзажи и сюрреализм». Детская абстрактная 
выставка «Cтупени».

(Начало на 1 стр.)

В. Гориславцев (Санкт-Петербург).
Работа из серии «Телецкое озеро».

В. Калинин (Москва). 
«Отец». Триптих «Семья».

Работа Дамира Муратова
«Che Paev». 

Василий Коваленко приступил к строительству.

Именной крыжовник, посаженный 
пятилетним Колей Мацко.

  ЛЮБОПЫТНО .


